

**Zeitschrift:** Das Rote Kreuz : offizielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

**Herausgeber:** Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

**Band:** 12 (1904)

**Heft:** 3

**Register:** Kurschronik

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Kurs-

Nr.	Samariterkurs	Kurs für häusliche Krankenpflege	Teilnehmer		Datum der Prüfung
			Männl.	Weibl.	
13	Wattwil, Toggenburg	—	1	29	13. Dez. 03
14	Neumünster-Zürich	—	16	22	12. Dez. 03
15	—	Unterstraj, Zürich	—	22	9. Jan. 04
16	Groszhöchstetten, Bern	—	10	8	9. Jan. 04
17	Glarus-Emnenda	—	9	12	4. Dez. 03
18	Selzach, Solothurn	—	7	21	17. Jan. 04
19	Zürich, Altstadt	—	24	49	17. Jan. 04
20	Ithalweil, Zürich	—	9	13	17. Jan. 04
21	Obfelden, Zürich	—	15	25	24. Jan. 04
22	Neuhäusen, Schaffhausen	—	6	13	24. Jan. 04

Vermischtes.

Ueber den Ambulanzdienst in New-York brachte vor kurzem die „Med. Woche“ die folgende anschauliche Schilderung: „Das gleichmäßige Getriebe der Straße stotzt. Menschen laufen quer über den Damm. An einer Stelle bildet sich ein schwarzer Knäuel, aus dem der blaue Filzhelm eines der riesengroßen Schutzleute emporragt. Die Straßenbahnen halten und fahren in einer Minute zu fünfen, sechsen hintereinander auf. Was ist los? — Ein Mann überfahren! Jemand läuft nach dem nächsten Laden und telephoniert. Dann vergehen zwei, drei bange Minuten. In der Ferne hört man, erst leise, dann immer deutlicher, die unaufhörlich anklingenden Töne der Glocke und dann die scharf aufschlagenden Hufe des galoppierenden Pferdes. Alle Wagen bleiben stehen, das Publikum tritt zur Seite, und die Ambulanz hält mit kurzem Ruck an der Vordschwelle. Der junge Arzt untersucht schnell und hebt mit Hilfe des geschulten Kutschers den Verunglückten auf die Bahre in den Wagen. In weiteren zehn Sekunden ist alles vorüber, noch einmal erklingt aus der Ferne die Glocke, dann überflutet wieder der Verkehr der Weltstadt die Unglücksstelle. — Dieses Bild kann man in New York alle Tage sehen. Nicht immer liegt ein Unfall vor, auch Schwerkranke werden so aus ihrer Wohnung ins Hospital befördert. Oft ist es auch nur ein Schwerebetrunkenener, männlichen oder vorzugsweise weiblichen Geschlechtes, der auf diese Weise das augenblickliche Interesse des Publikums hervorruft und die Ambulanz in Tätigkeit setzt. Die ersten Ambulanzen kamen vor zehn Jahren auf, schwerfällige, altmodische Gefährte, die in den großen Krankenhäusern noch als Wäschewagen oder dergleichen Verwendung finden. Jetzt sind sie

Chronik.

Arztlicher Kursleiter	Hilfslehrer	Vertreter d. Samariterbundes oder des Roten Kreuzes
Dr. E. Färner	E. Grob	—
Dr. Fingerhut	H. Nüssli, Jrl. Bodmer, Jrl. M. Müller	Louis Cramer
Dr. Maf, Dr. Schultheß	Bolliger	Dr. Kahnt, Aoten
Dr. Trösch, Biglen	San.-Korp. Eggimann	Dr. Mürjet, Bern
Dr. v. Tscharner	Name unleserlich	Pfr. Kind, Schwanden
Dr. Schubiger	Mis	Dr. Herzog, Solothurn
Dr. Amin Müller	H. Scheidegger	Louis Cramer
Dr. S. Meyer	Ab. Schärer, Karl Kunz	Louis Cramer
Dr. Kuepp	—	Gottl. Benz
Dr. Werner	Leutwyler, Blösch	Dr. Brandenberger, J. Unterjander

längst durch leichte, elegante Wagen ersetzt, die mit dicken Gummireifen und allen Verbesserungen der Neuzeit versehen sind. Vorn sitzt der Kutscher, der nicht nur den prächtigen Renner sicher zu lenken weiß, sondern auch Heilgehülfe sein muß. Jedes Krankenhaus, und deren gibt es in New-York eine große Zahl, besitzt einen oder mehrere Ambulanzwagen, die großen städtischen, wie das Bellevue- und New-York-Hospital, Duzende. In neuester Zeit ist das schnell und ruhig fahrende Automobil im weitesten Umfange auch in diesen Dienst der Humanität gestellt und der Kutscher durch den modernen Chauffeur ersetzt. Neben der Feuerwehr und den verschiedenen Polizeifahrzeugen hat, wie schon erwähnt, auch die Ambulanz das Recht, sich durch Klingeln freie Bahn zu schaffen. In der hinteren offenen Seitenwand sitzt der Arzt, im Sommer in schneeweißer, im Winter in dunkelblauer Uniform. Daß er dabei stets den bekannten amerikanischen Sitz einnimmt, d. h. die Beine höher als den Kopf hält, muß wohl offiziell und alte Tradition sein. Schön sieht es nicht aus. Bedenklicher als diese Neußerlichkeit ist der Umstand, daß die Ambulanzärzte meist noch Studenten sind, ohne Erfahrung und zum Teil ohne Bewußtsein ihrer Verantwortlichkeit. Das große Publikum bringt ihnen die denkbar geringste Sympathie entgegen. Ein Fall erregte vor einiger Zeit berechtigtes Aufsehen. Ein Mann war von der Eisenbahn überfahren worden und der Ambulanzarzt fand ihn im Sterben, als er an Ort und Stelle ankam. Trotz der Proteste des Publikums weigerte er sich hartnäckig, den Schwerverletzten aufzunehmen und nach dem Hospital zu bringen. Als die Leute schließlich hart in ihn drangen und handgreiflich wurden, gab er kleinlaut zu, daß laut alter Ueberlieferung jeder Ambulanzarzt, der einen Toten einbringe, seinen Kollegen ein Champagnerfrühstück geben